

Noria de SANTIBÁÑEZ (Cádiz, Cádiz)



Noria de Santibañez (M. Limón Andamoyo, diciembre 2014)

1 Localización

Nombre del elemento:

Noria de SANTIBÁÑEZ

Otros nombres conocidos:

Pozo de Santibañez; pozo de San José

Pedanía aldea, paraje o pago:

Santibañez

Municipio:

Cádiz

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **746439,122** Y: **4039124,097** Huso: **29** Altitud: **4** m

Nombre de la cuenca:

Guadalete-Barbate

Nombre de la subcuenca:

Costera

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

No procede

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Parque Natural Bahía de Cádiz

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Rocas detríticas

3 Tipo de elemento

Pozos, norias...

4 Descripción

Restos de una antigua noria situada en el istmo que une las localidades de Cádiz y San Fernando, en la zona conocida como Santibáñez. De la estructura o maquinaria de hierro y madera como la rueda de agua, rueda del aire, almijara o palanca de giro, etc. ya no queda nada, solo el pozo con brocal de abertura rectangular donde giraba la rueda de agua, tambor o rueda de arcabuces.

5 Instalaciones Asociadas

Otras: Brocal de pozo

6 Uso del Agua

Sin uso

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

8 Estado de Conservación

Deficiente

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Microorganismos patógenos

Abandono, suciedad y vertidos.

10 Antecedentes históricos

El lugar está cargado de historia. Cercano a la noria hay dos antiguos polvorines y también está situado el antiguo molino de mareas de Santibáñez que se artilló puntualmente para defender el desembarco realista contra los sublevados constitucionalistas en 1820: "... cuando los franceses levantaron el cerco, el 25 de agosto de 1812, se inicia un periodo de paz de ocho años, aunque el gobierno absolutista de Fernando VII, y su desprecio a la constitución gestada durante el asedio, van creando una serie de tensiones políticas que desembocan en el pronunciamiento de los jefes militares Riego, Quiroga, López Baños y otros, el 31 de diciembre de 1819.

Las tropas sublevadas, acantonadas en Cabezas de San Juan, marchan hacia la Isla de León, y la toman por sorpresa el 3 de enero de 1820. Tratan de hacer lo mismo con el fuerte de la Cortadura, pero ya estaban avisados y son rechazados. Los constitucionales sí logran tomar el Arsenal de la Carraca, y sumar a su causa la guarnición que la defendía. Pero poco después, enterado el rey, mandó un ejército de 20.000 hombres al mando de los generales Manuel Freire y José Odonell...

En la tarde del día siguiente (4 de Febrero de 1820), se dirigieron por segunda vez al molino de Santibáñez 21 lanchas cañoneras, con el fin de destruir las fortalezas levantadas por los constitucionales, siendo rechazadas por las baterías situadas en el mismo molino, la del ángulo, Punta Canteras y Torre Gorda.

El día 9 salieron de Cádiz los batallones de Asturias, Lealtad y Guías, 2 compañías de Soria y 50 caballos, los que se desplegaron en guerrillas en el ventorrillo del Chato; el regimiento provincial de Sevilla, que también se hallaba en Cádiz, fue embarcado en botes armados, atacando todas estas fuerzas reunidas a la ciudad (se refiere a San Fernando), siendo rechazadas por las distintas baterías que en el molino de Santi-Bañez, Punta Canteras y la Carraca tenían artilladas." Texto del libro La Heredad de Fadrique, de Miguel Ángel López Moreno.

11 Aspectos culturales y etnográficos

Según añade J. L. Álvarez Díaz en las cercanías del pozo se construyó el conocido como Baluarte de San José, un recinto fortificado en el que se incluyó un molino de mareas y un embarcadero (ya existentes anteriormente), formando parte de forma decisiva en la defensa de Cádiz y San Fernando, de la invasión de las huestes francesas, aunque nunca entró en combate toda vez que las tropas napoleónicas fueron derrotados en la Real y Muy Ilustre Isla de León, empezando la retirada de dicho ejército del sur de España.

12 Otra Información

Más información en mi blog:

<http://www.rutasyfotos.com/2012/04/salina-dolores-y-molino-de-marea-la.html>

13 Nombre del autor/es de la ficha

M. Limón Andamoyo
(01-01-2015)

14 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.